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相关链接

主持人：许多电影人提及谢晋导演，都有
一句“人高马大，声如洪钟”。在两位的个人

记忆中，谢晋导演是个怎样的人？

徐春萍：我是在谢晋导演晚年时与他的
交流多了起来。有一幕挥之不去。2008年，

他去世前的几个月，我们一起听他谈创作计

划，小范围、一整个下午的交流。谢导穿着他

标志性的卡其色导演背心，几小时的时间，大

声说话、滔滔不绝、精力充沛，根本不像一个

85岁的老人。说到兴奋处，用上身体语言，

挥舞手势，像个指挥家，谈到自己要拍的故

事，充满激情，非常有感染力。

厉震林：作为我们这一辈电影人，谢晋是
神 一 样 的 存 在 ，无 法 近 视 ，只 能 远 观 。

第一次见他，是在1990年代中期，我在上海

有线电视台兼任《影视瞭望台》栏目撰稿，赴

谢晋—恒通明星学校采访谢晋。当时我就某

个问题请教谢晋的看法，说作为全国政协常

委如何看待，他大手一挥，“这跟全国政协常

委有什么关系，我只是一个电影工作者，只能

就此而论”。

只要还有人记得他，他就还活着

主持人：今天我们怀念、致敬谢晋，有着
多重心境的叠化。可能是致敬父辈艺术家，

致敬改革开放初期由他作品所引领的创作的

黄金年代，致敬上海电影学派中现实主义的

创作传统。这其中蕴含了今天我们怀念、致

敬谢晋和谢晋电影的当下价值。

徐春萍：确实如此。我个人也是从三个
层面去理解——谢晋与电影、谢晋与时代、谢

晋与观众。具体的后面再展开，先说两个事实。

为了纪念谢晋导演百年诞辰，谢晋电影

艺术基金会今年组织筹拍了口述实录系列

片。很多他的合作者、老朋友安排出时间接

受采访。谢导已经逝世15年了，很多受访者

仍然很动情，说着说着就流泪了。我想到一

句话：一个人不在了，但只要还有人记得他，

他就还活着，活在我们的记忆里和情感里。

前阵子我参加东京电影节中国电影周。日本

知名演员栗原小卷回忆当年谢导请她拍摄

《清凉寺钟声》的故事。我坐在台下，为她的

讲述深深触动。我深切地认识到，很长一段

时间里，他是中国的谢晋，也是世界的谢晋。

我们梳理谢晋的艺术足迹，希望年轻电

影人能看到、学到。谢晋为中国电影留下了

宝贵的精神财富和艺术滋养。只有你仰望过

艺术的高峰，才能更清楚地看清自己和脚下

的路。

厉震林：目前，中国电影处于观念变革的
时期，在长（电视剧、网络剧）短（微短剧）夹击

的形势之下，电影需要重新调整自己的定位

和方向，甚至是概念的重构。此时，纪念谢晋

导演，意义重大。

谢晋是勇于艺术创新的人，他创造了中

国电影的许多“第一”：新中国最早的彩色体

育片，创办民办谢晋—恒通明星学校，自筹资

金拍摄《鸦片战争》……从艺术到产业，均有

许多首个“吃螃蟹”者行为。如此创新精神，

是当下深化电影改革所十分需要的。

谢晋是位戏比天大的艺术家。他对电影

拍摄几乎到了苛刻的地步，一粒纽扣、一个针

线包，都必须与历史真实一致。他认为，电影

拍摄如同“双手捧水”，指缝间东漏一点西滴

一些，水就没了，电影创作也是如此，每个环

节都不能“跑冒滴漏”。如此工匠精神，也是

从电影大国到电影强国所必须发扬的。

谢晋深爱着党和人民。他历经坎坷，但

这份爱始终浓烈。他将自己的电影与中国的

命运紧紧相连，成为新中国的形象史和精神

史。如此艺术情感，也是时下过于重视娱乐

而忽视人文精神的电影所需要珍视的。

谢晋有着满怀的民族情感。在他的影片

中，有俨然的民族气质、中国人独特的表达方

式、中国电影独特的民族意蕴，每一个中国观

众看完他的电影，都会觉得有浓郁的民族性，

又有深刻的现代感。如今，中国电影学派正

在倡导，谢晋导演毫无疑问是它的典范标本。

时代与观众，是他一生的创
作所牵系

主持人：关于谢晋，有两句话广为流传。
一句是前辈电影理论家钟惦棐的评价“时代

有谢晋而谢晋无时代”，另一句是谢晋自己的

创作信条“金杯银杯不如老百姓的口碑”。如

何理解这两句话？

厉震林：我时常体会到谢晋所推崇的斯

坦尼斯拉夫斯基那句名言，“到剧场来，我是

来听潜台词的。如果听台词的话，我在家里

读剧本好了。”谢晋的美学原则里，编剧是写

“潜台词”的，演员是演“潜台词”的。因为他

觉得电影是要表现人的精神的，需要一个个

只可意会不可言传的人，他们有自己的生命，

而非导演的木偶。

正因如此，谢晋的电影及人物有极大的穿

透力，可以跨越时代。他常说，倘若一个人看

完电影后说画面很漂亮、音乐很好听，唯独没

说人物很生动或是很深刻，那么这部影片是失

败的。他说“电影是人学”——提升到如此高

度，他电影中的人物就可与任何时代对话。

徐春萍：谢晋说过，导演要站在时代的高
度，了解这个国家的过去和未来。惟其如此，我

们才知道这个时代的观众需要什么样的电影。

可见，时代与观众，是他一生的创作所牵系。

他一生的创作都与他生活的时代密切相

关。谢晋说，一部电影如果没有对社会、对人

生、对生活有独到而深刻的认识，这个作品就

是平庸的。他一生的创作，心里都装着他的

观众。谢晋电影之所以成为“谢晋现象”，是

因为他电影深厚的人民性。有一位法国的电

影评论家说，谢晋导演是在为全体中国人拍

片。谢晋自己也有很多思考。他说，拍电影

是为了观众，因此要了解观众，他们的所思所

想、所行所至。

主持人：谢晋导演的艺术生涯拍了36部

故事片，倘若把这些影片按故事发生的年代

排列，近乎一部中国近现代史：从虎门销烟的

《鸦片战争》到辛亥革命的《秋瑾》；从土地革

命时期为背景的《红色娘子军》，到抗日战争、

解放战争时期的《舞台姐妹》，然后《啊！摇

篮》讲延安保卫战，《女篮五号》的故事发生在

新中国成立之初，“反思三部曲”从20世纪50

年代讲到改革开放初期……而他生前拍摄的

最后一部长片《女足9号》，讲述了20世纪末

中国女足奋力拼搏的故事。是什么赋予了谢

晋电影里的时代性？

厉震林：谢晋的电影，构成了一部中国近
现代史，可以作为它的注释和佐证，以一种人

物和情感的方式，进入历史的深处，可触摸到

它的幽微所在，从而寻觅和确认它的规律。

它似乎是偶然的，又是必然的，许多是主动的

行为，而非被动的承担。典型的案例是，《鸦

片战争》是为了纪念香港回归而拍摄的，面对

民族之辱以及今日之盛，谢晋有感于此，不吐

不快，“虽万死而不辞”。

这是源于谢晋的历史感和责任感，导演

是用特殊手段表现的作家，“文章合为时而

著”，对于百年中国近现代史的兴衰，他不会

无动于衷。为艺术而艺术，或者为娱乐而艺

术，乃至为金钱而艺术，均与他的文化基因无

关。他是为时代而艺术，体恤民族的创伤，讴

歌时代的进步，这是他的电影美学出发点。

徐春萍：在某种角度说，他首先是个思想

者。余秋雨也评价：“他的每一部电影都是中

国思想解放的一个台阶。在中国人艰难完成

思想蜕变的过程中，谢晋是一个超前、自觉的

启蒙主义者。”从1965年上映的《舞台姐妹》

开始，他的电影就在持续不断地探讨人性、人

情和人道主义。直到他“反思三部曲”的出

现，被认为是中国现实主义电影的高峰。与

时代同呼吸，同时又在思想上独领风骚，是造

就他电影艺术高峰的核心基石。

他一生中，桩桩件件都是改
革创新之事

主持人：2018年，改革开放40周年时，谢

晋获颁“改革先锋”奖章。如何看待一位电影

人获此荣誉？

徐春萍：记得当时对他的授奖词：助推思
想解放、拨乱反正的电影艺术家。在我看来，

这句话是党和国家给予一个电影工作者的至

高荣誉。

其实谢导一生的创作都在追求电影艺术

的创新。他始终在创作中思考、探索。他尊重

艺术规律，大多数时候他用自己的艺术实践捍

卫艺术规律。他有一本小册子《谢晋谈艺录》，

都是他在实践中思考总结出来的艺术观，不是

长篇大论，一段一段的，但有很多金句。这本

小册子一直就放在我的办公室案头。

厉震林：谢晋的电影已经融入新中国的
精神史，进入改革开放的精神史。改革开放

之初，他以一个艺术家的敏感，以及一种强烈

的政治情怀，拍出了《天云山传奇》。这需要

艺术的智慧，更需要政治的勇气，在当时是一

件颇为石破天惊的事情。此后，他创办民办

学校，独立制片电影，桩桩件件都是改革创新

之事。

“文贵含蓄”是中国电影表演
的美学智慧

主持人：跟谢晋导演共事过的人都形容
他严厉又细腻，尤其是创作中满含诗意。他

曾说中国古典文论中的“文贵含蓄”应当被视

为电影艺术的最高美学标准之一。我们能从

哪些作品中看到他的这一主张？

厉震林：“文贵含蓄”，是谢晋的美学原
则。在他的系列作品中，均是如此。它忌露、

忌白、忌直，而是婉转而低徊，如此才有情致

而意蕴。这里，与前面的“潜台词”美学追求

也连接了起来。谢晋认为，“戏，越是动情的

地方，演员越克制，而观众越会感动；反之，演

员越嚎啕大哭，观众反而会无动于衷。这是

艺术上一个很重要的规律。”

以《女篮五号》为例，他要求刘琼和秦怡

的爱情表演是克制的，从青年热恋到中年破

镜重圆，以一种含蓄和内在的情感演绎，是一

种绵实而优雅的美感。“‘你想要我干什么？’

这样一句简单台词，好的演员可以念出几十

种不同的意思、不同的感情语气来，这是演员

真正的基本功”，“我常跟演员举这个例子，剧

本上边常见到的‘百感交集’，‘百感’就不是

一种，酸、甜、苦、辣都有，演员最难了，可也最

有意思。”这都是“文贵含蓄”的谢晋主张，是

中国电影表演的美学智慧。

主持人：借用今天的说法，谢晋导演也拍
过一些“命题作文”。比如《大李小李和老李》

宣传体育锻炼，比如《黄宝妹》宣传全国劳模、

纺织工人黄宝妹。谢导当时交出的“主旋律”

作业能给今天的创作者带来哪些启迪？

徐春萍：电影《大李小李和老李》是1960

年拍的一部黑白电影，算是任务片。谢导是

个高手，他找来了范哈哈等几个当时著名的

滑稽戏演员用沪语来拍电影，拍成了他作品

中不多的一部喜剧片。只不过，1962年的公

映版是普通话版本。

为了弥补遗憾，2018年，我带领上海电

影译制厂的团队，把《大李小李和老李》重新

修复制作了沪语版。保留黑白画面，画质做

了4K修复，音乐重新录制，台词请来徐峥、姚

勇儿、茅善玉等一批上海影视舞台演员重

配。在当年的上海国际电影节展映时一票难

求。千人场的影厅，前后放了5场。不仅是

上海，今年初，沪语版参加新加坡华语电影节

展映，被要求加映2场。相隔60余年光阴，跨

越不同地域，老电影还让今天的观众笑得不

停。可见，好作品经得起时间考验；一位高超

的、不甘于平庸表达的电影导演，可以在重重

局限中完成自己的艺术创新和突破。

中国电影如您所愿，欣欣向荣

主持人：今天，我们如何评价谢晋在中国
电影史、上海电影史的位置？

徐春萍：谢导从1948年开始拍戏，一直

拍到他逝世的2008年，最后一部作品是为汶

川大地震拍的短片《中国，站立成树》。近年

来。谢晋电影在豆瓣评分反弹上升。年轻人

回头看谢晋，并给予高分。经历过时间的筛

选，能留下的就是经典。谢晋为电影而生，他

也在他的电影里永生。

上海谢晋电影艺术基金会的使命，将致

力于弘扬谢晋电影艺术精神，助推中国电影

从电影建设成为电影强国。谢导爱电影，把

生命燃烧在他的电影里。除了创作，他做了

很多事，推动中国电影发展，推动中国电影走

出去，走进来。百年诞辰之际，我们为他点一

炷香，告慰他：中国电影如您所愿，欣欣向荣，

有一批又一批年轻电影人涌现，成为中国电

影的新力量。

厉震林：谢晋，是属于电影界的，但是，他
又不仅仅属于电影界，而是属于整个民族

的。他融入了中国精神史，成为当代中国人

集体审美历程的一个组成部分。

嘉宾：徐春萍（上影集团副总裁、上海谢晋电影艺术基金会理事长）厉震林（文艺评论家、上海戏剧学院电影学院院长)主持人：王彦(本报记者)

百年谢晋，他的电影饱含中国电影的民族魂
谢晋导演的《芙蓉镇》是姜文参演的

第二部电影，并以此片获得第10届大众

电影百花奖最佳男主角。在后来姜文自

己执导的电影《阳光灿烂的日子》中，还

有着谢导“秘密”手法的些许痕迹。在

《百年谢晋》系列访谈中，近年来不轻易

接受采访的姜文导演，面对镜头回忆起

他眼中和心中的谢导……

采访者：在进《芙蓉镇》剧组之前，您
与谢晋导演有过交集吗？他是怎么找到

您并说服您参演《芙蓉镇》的？

姜文：第一次见到谢晋导演是在我
读中戏的时候，谢晋导演把我们几个人

叫到他住的总政招待所，聊了会儿天。

他当时正在筹备电影《赤壁》，让我看看

剧本挑选一个角色，但是那个戏最终没

拍成。

谢晋导演拍戏是不需要去说服演员

参加的，因为大家都想去。他是中国导

演里边对观众覆盖率最广也是最长的，

他从上世纪50年代开始，一直到去世之

前，都在拍电影。

我在《末代皇后》剧组演溥仪的时

候，谢导找一个副导演给我写了封信，说

谢晋导演要拍《芙蓉镇》，想让我去试

戏。于是，我就先到长影的招待所去借

原著小说，工作人员头都不抬，说甭借

了，小说都被借走了，谢晋要拍这个电影

了，你就借不到小说了。我其实心里说

谢导就是想让我去演的，但是我没敢说

出来。我忘了后来我是从哪找了小说看了。

采访者：当时您对于《芙蓉镇》中秦
书田这个角色有着什么样的理解和感

受？在体验生活、排练小品期间，谢晋导

演对您有过细致的指导吗？还是说给予

您较为充足的创作空间？

姜文：谢导的工作方法是我们最习
惯的，中戏就是这一套，他原来也是中戏

前身毕业的学生，校庆的时候我见过他。

1985年的11月份，我们就进《芙蓉

镇》剧组了，当时还没有一个可以拍的剧

本，好像一直都被他推翻，然后他找了我

也不知道第几稿的剧本让我们看，大家

提了很多意见，我们也被谢导煽动得不

断地想办法让剧本怎么变好。这样一直

到第二年的7月份才开机，花了半年多

的时间。这中间我们还去了郴州、长沙、

北京等地，前后一共采访了50多名右

派，了解他们的具体经历，感受影片中的

人物。

对于角色的理解和创作，他其实就

是让我们多做，让我们不断地去寻找。

最后，我真正观察的对象是谢导本人，他说过很多在那段特

殊历史时期中他自己的心态，对我很有启发。其实作为一

个演员，你不能放弃观察导演，这点很关键——他有意无意

中会暴露一些对这个人物和角色最根本的内心的理解，这

是非常有价值的。有的时候他会反复拍一些东西，我有时

候不明白他为什么要反复拍，有什么必要。后来有一次他

让我演来演去，之后放样片的时候，他说你看，你觉得这演

得好不好？我说演得挺好，他说你觉得是你演的好吗？我

说是。他说不是，是我的办法好。我说：“什么办法好？”他

说：“你不知道吧？我用的不是24格拍的，我加了12格，36

格。”就是眼神会突然有一种很痴迷的样子看着另外一个

人。我说难怪，我好像平常老眨眼睛，不会这么凝神看一个

人。他说我告诉你这是我的秘密。后来，我把这个用在了

《阳光灿烂的日子》里边，马小军和米兰之间的关系，有些是

用36格拍的，那个效果的确不一样。谢晋导演这点挺好

的，他不会不告诉你，他会告诉你这是怎么回事，而且他的

方法对我来说确实很舒服。

采访者：谢晋导演能够细致地观察到演员的特质，并且擅
于激发出他们全部的创作热情。您如何理解他与演员的关系？

姜文：我非常欣赏他一直饱含着激情和热情。其实他
的生活有时候是一团糟，他有理由让自己变得郁闷消极忧

郁，甚至比很多人都早早垮掉，但事实完全相反，他是化悲

痛为力量。我很愿意跟他在现场拍戏，因为他一直在给你

力量，很大的力量。

他是一个对的导演，不会难为一个演员。他对人的观

察很犀利，能看透一个人的心底，然后的确会唤醒你一些甚

至你自己也不太熟悉的东西，而这个东西被唤醒之后，那就

没有什么演技不演技的事，一定会有一个最好的表现。这

可能对我后来做导演是有影响的，业余的还是专业的演员

对我来说不重要，因为你只要把这个燃烧起来，（演员的）表

演水平都会非常高。就像我后来说的，很多人以为装一个

事是表演，其实是错的，好的表演是暴露一个事。就像谢导

挖掘你身上的某些你自己不太熟悉，或者已经沉睡的东西，

这个东西出来就是暴露，也是爆发，会非常有力量。所以，

很多演员在他手里都会变得很棒，到别处就不一定了。谢

导这方面是对的，就是启发人家，甚至吹捧人家，把人家变

得忘乎所以的状态。每个演员在他的电影里都非常有神

采，包括演坏人的角色。有很多电影，不是激发演员潜能

的，而是遮盖甚至让你装模作样的，那当然就没法看了。

采访者：我们是否可以说谢晋导演那个年代的电影偏
于传统，他更像传统的中国文人？电影作品是否也有着一

种“文以载道”般的使命感？

姜文：我不觉得电影是一个传统的事，电影实际上是一
个外来的东西，它是一种传达，一种表达。你可以在里边传

达一点内容，但是你也可以就直接传达娱乐，我觉得其实没

那么复杂。但是如果全是娱乐，大家伙儿也会腻的，就想要

点内容，如果全是内容，大家也会腻，就想要点娱乐，所以这

就像划船一样，左边一桨，右边一桨，才能把船划直。

我不觉得电影必须那么做（指问题说的“文以载道”），

但是你愿意这么做也挺好。对我来说，我的孩子不一定爱

看我拍的电影，他爱看什么就看什么，只要应该他看的。现

在用影像、声音、画面表达的内容形式非常多，电影也会受

到挤压。在这种情况下，电影是不是还可以那么幼稚，或者

是不是应该拍得更好，这都可以讨论可以尝试。

谢导的电影，每次出来就是一次大的轰动，而且大家

也都很爱看，无论看几遍，我觉得比现在的好多电影经

看。他的电影还是在聊一个用心的事，他是把电影当成作

品来做了。 （本文节选自视频采访记录整理，采访者为
《百年谢晋》系列片制片人邢英姿）
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编者按
2023年11月21日是谢晋导

演诞辰百年纪念日。作为中国电影
的旗帜性人物、20世纪后半叶中
国最有影响力的电影艺术家。谢晋
导演在从艺60年间拍摄了36部故
事片、5部电视剧。他用镜头与胶
片当笔墨，书写社会变迁和时代风
云，他的电影堪称“新中国历史的
一面镜子”。

距离谢晋导演逝去已经 15

年，但关于他和他的电影始终是
“活着”的。本期圆桌谈，我们梳理
谢晋为中国电影留下的珍贵遗产，
探讨纪念谢晋和谢晋电影的当下
价值。

《女篮5号》：谢晋自编自导的第一部电影作品，刘琼、秦怡

等主演，于1957年上映。

《红色娘子军》：1960年上映，祝希娟、王心刚、陈强等

主演。

《舞台姐妹》：谢芳、曹银娣等主演，于1965年上映。

《天云山传奇》：石维坚、王馥荔、施建岚主演，于1981年

上映。

《牧马人》：朱时茂、丛珊领衔主演，于1982年上映。

《芙蓉镇》：姜文、刘晓庆主演，1987年上映。

《高山下的花环》：1984年上映，吕晓禾、唐国强、盖克、王玉梅

等主演。

《清凉寺钟声》：丁一、濮存昕、栗原小卷等主演，1991年

首映。

代表作品（部分）

▲《女篮5号》是中华人民共和国成立

后拍摄的第一部体育题材彩色故事片。

▲《舞台姐妹》剧照。

▼《芙蓉镇》是谢晋“反思三部曲”

中的最后一部。

制图：李洁


